

La construction de la grande mosquée de Damas, VIII^e siècle.

« On a dit qu'il y avait quatre merveilles au monde: le pont de Sandja, le phare d'Alexandrie, l'église d'Edesse et la mosquée de Damas.

Lorsque [le calife omeyyade] al-Walîd b.'Abd al-Malik voulut construire la mosquée de Damas, il fit venir les chrétiens de la ville et leur dit: « Nous voulons ajouter à notre mosquée votre église que voici; nous vous donnerons un emplacement d'église là ou vous voudrez.» Or les chrétiens le mirent en garde contre ce projet, en lui disant: « Nous trouvons dans notre Livre que personne ne démolira l'église sans périr d'étouffement.» Et al-Walîd de répondre: « Eh bien! Je serai le premier à la démolir! », et il s'attaqua à elle et la démolit de sa main. [...]

Al-Walîd entreprit la construction de la mosquée de Damas et y dépensa l'impôt foncier de l'Etat durant sept ans, afin qu'elle perpétuât son nom, et il acheva la mosquée en huit ans. [...]

La mosquée de Damas est construite en marbre et en mosaïque, couverte de teck, ornée de lapis lazuli et d'or. Le *mihrâb* est incrusté de bijoux précieux et de pierres merveilleuses. »

Ibn al-Faqîh al-Hamadhânî (IXe siècle), *Abrégé du Livre des pays*, traduit de l'arabe par H. Massé, IFAO, 1973.